



ISSN: 2222-081X  
RNPS: 2074

Volumen: 14      Número: 1  
Recepción: 26/02/2021      Aprobado: 30/11/2021

*Acciones dirigidas al trabajo político-ideológico en el Centro Universitario Municipal Majibacoa, Las Tunas, desde las estrategias de informatización y comunicación*

Arturo Marrero Tamayo  
Adriana Barrera Santiesteban  
Jorge Velázquez Peña

## **Acciones dirigidas al trabajo político-ideológico en el Centro Universitario Municipal Majibacoa, Las Tunas, desde las estrategias de informatización y comunicación**

### **Actions directed to the political-ideological work in the Majibacoa Municipal University Center, Las Tunas, from the informatization and communication strategies**

Arturo Marrero Tamayo<sup>1</sup> ([arturomt@ult.edu.cu](mailto:arturomt@ult.edu.cu)) (<http://orcid.org/0000-0002-9237-1997>)

Adriana Barrera Santiesteban<sup>2</sup> ([adrianabs@ult.edu.cu](mailto:adrianabs@ult.edu.cu)) (<http://orcid.org/0000-0002-9267-4453>)

Jorge Velázquez Peña<sup>3</sup> ([jorgevp@ult.edu.cu](mailto:jorgevp@ult.edu.cu)) (<http://orcid.org/0000-0002-4133-2699>)

### **Resumen**

Las Tecnologías de la Información y las Comunicaciones constituyen potentes armas en la guerra ideológica que se libra en el siglo XXI, entre ellas la utilización de las redes sociales para causar descontento en la población y destruir gobiernos democráticamente electos. Es por ello que se hace imprescindible su utilización en el trabajo político e ideológico de las nuevas generaciones para prepararlas en la defensa de las conquistas sociales alcanzadas. El presente artículo se refiere a acciones derivadas de las estrategias de comunicación e informatización implementadas en el Centro Universitario Municipal Majibacoa, Las Tunas, para la correcta utilización del internet en el proceso docente educativo de las carreras pedagógicas en condiciones de universalización.

**Palabras claves:** trabajo político, comunicación, informatización.

### **Abstract**

Information and Communication Technologies are powerful weapons in the ideological war waged in the 21st century, including the use of social networks to cause discontent among the population and destroy democratically elected governments. That is why it is essential to use them in the political and ideological work of the new generations in order to prepare them to defend the social conquests achieved. This article refers to actions derived from the communication and informatization strategies implemented in the Majibacoa Municipal University Center, Las Tunas, for the correct use of the Internet in the educational teaching process of pedagogical careers in conditions of universalization.

**Key words:** political work, communication, computerization.

<sup>1</sup> Profesor Asistente. Centro Universitario Municipal de Majibacoa. Las Tunas. Cuba.

<sup>2</sup> Profesor Instructor. Centro Universitario Municipal de Majibacoa. Las Tunas. Cuba.

<sup>3</sup> Máster en Ciencias. Profesor Asistente. Centro Universitario Municipal de Majibacoa. Las Tunas. Cuba.

## **Trabajo Político e Ideológico en la enseñanza superior**

Con el objetivo de destruir la Revolución Cubana el gobierno de Estados Unidos realiza acciones desplegadas a partir de una guerra ideológica que se agrava con la promulgación, entre otras, de las leyes Helms–Burton y Torricelli. Estos actos afectan el desarrollo social y económico de Cuba, pero no su firmeza, conformada dentro de los rasgos innatos de nuestra identidad nacional.

La tenacidad del pueblo cubano en los finales de la década de los noventa en la batalla librada por la devolución del niño Elián y los Cinco Héroes, dio a conocer las potencialidades y las reservas morales de Cuba. En este contexto se inició una nueva etapa de lucha, acometida que debía librarse con la armadura más poderosa y resistente: las ideas.

El entorno de esta contienda tiene lugar a partir de una concepción del Trabajo Político-Ideológico, encauzado a la profundización de la conciencia política y a la transformación de las actitudes y conductas en aras del logro de objetivos políticos o programas de acciones que responden a los intereses de contribuir a legitimar el poder político y la voluntad jurídica nuestra, que se sostiene en los valores morales y políticos del sentido del patriotismo, la independencia y la soberanía nacional y de justicia social.

Las universidades cubanas participan de forma activa en la formación integral de las presentes y futuras generaciones. Para cumplir con esta misiva de la sociedad los docentes deben estar preparados política e ideológicamente para influir adecuadamente en los discentes a través de la utilización de argumentos, pruebas o evidencias que esclarezcan lo que se declara.

El proyecto educativo de estas instituciones se rige por el Sistema de Trabajo Político Ideológico conducido por el Ministerio de Educación Superior (MES). El mismo garantiza una coherencia entre educadores, trabajadores de la educación y los estudiantes, dirigida a la formación comunista.

Es por ello que en la Resolución 02/2018 Reglamento de trabajo docente y metodológico de la Educación Superior en su primer artículo refiere:

La formación de los profesionales de nivel superior es el proceso que, de modo consciente y sobre bases científicas, se desarrolla en las instituciones de educación superior para garantizar la preparación integral de los estudiantes universitarios, que se concreta en una sólida formación científico técnica, humanística y de altos valores ideológicos, políticos, éticos y estéticos, con el fin de lograr profesionales revolucionarios, cultos, competentes, independientes y creadores, para que puedan desempeñarse exitosamente en los diversos sectores de la economía y de la sociedad en general.(p.648)

De manera que, la acción ideológica que proyecta la universidad cubana se articula por el rompimiento de esquemas, formulaciones generales, en el convencimiento de que

estudiantes y trabajadores comprendan las razones de la política del Partido y actúen en estrecha relación con la vanguardia socialista.

Para lograr que la concepción político-ideológica de la Revolución se convierta en la actualidad en posiciones y actuaciones hay que trabajar e influir en todo, incluso en el uso eficiente de las Redes Sociales.

Teniendo esto presente, la dirección del país, ha mostrado interés y voluntad política en informatizar a la sociedad, evidenciado en los lineamientos 108, 122 y 272 de la política económica y social del Partido y la Revolución, en el objetivo 52 de la conferencia nacional y en el Proyecto del Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social hasta el 2030. Esta política de informatización de la sociedad, tiene como objetivo desarrollar y sostener la infraestructura de las telecomunicaciones para lograr acceso universal y uso productivo de las tecnologías de la información y las comunicaciones (TIC) a partir del desarrollo de inversiones que contribuyan a satisfacer las necesidades de la sociedad, permitan lograr más eficiencia en todos los procesos y, por consiguiente, mayor generación de riquezas que aumentan la calidad de vida de los cubanos.

A pesar del trabajo realizado por los diferentes organismos y centros educacionales vinculados a la implementación de esta política en el municipio Majibacoa, aun se aprecian insuficiencias, entre las que se encuentran:

- Poca cultura informática en estudiantes, funcionarios y usuarios de estas tecnologías.
- Escasa divulgación de la historia local y logros alcanzados en el territorio

Por lo se identifica una problemática asociada a cómo lograr un tratamiento adecuado del trabajo político-ideológico, desde las redes sociales, en el proceso docente de la educación superior. Para contribuir a su solución se presenta un conjunto de acciones diseñadas desde las estrategias de comunicación e informatización del Centro Universitario Municipal Majibacoa, en función de esta labor a desarrollar en los estudiantes de la modalidad Curso por Encuentros.

### **Trabajo político en la era de la informatización**

En el entorno global donde la información es un recurso decisivo en la lucha política-ideológica, la participación en esta se convierte en un asunto de seguridad nacional para lograr ventajas competitivas en estos espacios, y dar visibilidad y credibilidad a los puntos de vistas y valores.

En este sentido, el Centro Universitario Municipal de Majibacoa posee un grupo de lucha contra la subversión en las redes sociales. Se han logrado constituir canales privilegiados para la ofensiva informativa, contrarrestar campañas y construir alternativas para la expresión política y social, divulgar las actividades que se realizan en el territorio y fuera de este.

Se debe apostar por una juventud que se reinvente cada día nuevas motivaciones y deseos de hacer; por una juventud que, desde el debate, el análisis y el compromiso se convenza a sí misma y ayude a contrarrestar la subversión y a frustrar los intentos de introducir plataformas neoliberales y pre capitalistas, así como construir y consolidar esa Cuba nueva que sueñan los jóvenes.

El trabajo político-ideológico es todo lo que se haga bien en función de la Revolución, de perfeccionar el socialismo, próspero y sostenible, pero apoyado en la ideología del marxismo, la ideología martiana, el pensamiento de Fidel y Raúl, y de la Revolución cubana (Cruz, Herrera, De la Peña, Ramírez y Delgado, 2017).

El desarrollo científico tecnológico influye en que la batalla ideológica de la actualidad se libere en los entornos digitales a través de las herramientas que brinda la informatización de la sociedad, donde los poderes políticos y militares, la gestión empresarial, los medios de comunicación masiva, descansan sobre pilares científicos y tecnológicos. También la vida del ciudadano común está notablemente influida por los avances tecnológicos (Núñez, 2007).

Si entendemos como informatización de la sociedad el proceso mediante el cual se combina las telecomunicaciones y el procesamiento automático de datos de forma tal que la combinación de ambos genere una serie de acontecimientos que favorezcan el desarrollo y el acceso a la información (Nora y Minc, 1992). Podemos asegurar que mucho pueden aportar los estudiantes y trabajadores de las universidades cubanas para que el empoderamiento de las redes sociales permita transformar la realidad que hoy enfrentamos y aprovechar sus potencialidades en la defensa de la Revolución o en la formación profesional (Ruiz, Cuenca y Doce, 2019).

Las potencialidades que brindan la informatización y las redes sociales permiten divulgar la obra de la Revolución de una manera crítica, veraz, con énfasis en lo humano, a partir de vivencias personales y de situaciones cotidianas. Además, por las intervenciones y reflexiones precisas de discentes y profesores, quienes exhortan a los internautas a continuar fortaleciendo el espacio digital con ideas patrióticas y revolucionarias.

Ejemplo de este trabajo lo realiza el grupo de lucha contra la subversión en las redes sociales del Centro Universitario Municipal Majibacoa mediante su contribución a la formación de valores acordes con nuestro sistema social, el mantenimiento de principios como el patriotismo, el antiimperialismo, la solidaridad e internacionalismo.

### **Acciones encaminadas al trabajo político ideológico desde las estrategias de comunicación e informatización**

#### *Acción # 1. Impartición de talleres sobre el correcto uso de las redes sociales y el Internet*

Cuba es uno de los países de mayor crecimiento de acceso a las redes sociales, al aportar 1 270 796 nuevos internautas solo en el año 2018 cuyo número se eleva

constantemente. Por lo que se hace necesaria la creación de una cultura informática responsable, que viabilice la utilización de las mismas en la vida profesional y social, para lograr servicios más eficientes, y contribuya al desarrollo científico-tecnológico de la sociedad, en especial a los estudiantes y profesores del Centro Universitario Municipal Majibacoa. Es por ello que se impartieron diversos talleres sobre el correcto uso de estos medios al exponer sus peligros y ventajas.

#### *Acción # 2. Creación de las cuentas personales e institucionales en las redes*

Las redes sociales se han convertido en el campo de batalla del siglo XXI. Por lo que cada cubano comprometido con la defensa de la Revolución debería poseer una cuenta en estos medios para defender las conquistas alcanzadas.

Los profesores del Centro Universitario Municipal Majibacoa poseen cuentas en las redes Facebook y Twitter; además de contar con la página institucional del centro en Facebook con dirección: <https://www.facebook.com/CUMMajibacoa/>, en Twitter @CUMMajibacoa y en la Universidad de Las Tunas con dirección: <http://majibacoa.ult.edu.cu/>.

#### *Acción # 3. Creación de carteles mediante el Microsoft Word y de presentaciones electrónicas con material descargado de Páginas Web*

Cuba cuenta con 1353 dominios registrados (.cu) y 2500 sitios Web, de ellos, 135 pertenecientes a los medios de prensa, útiles para la descarga de materiales complementarios al proceso de enseñanza-aprendizaje. Se encuentran entre ellos, imágenes, noticias, biografías y frases. Es por ello que desde la clase de informática se utilizó el Microsoft Office Word y el Microsoft Power Point para la creación de carteles para la divulgación de eventos, actos y otras actividades.

#### *Acción # 4. Publicación de Banners y postales en saludo a fechas históricas*

El espacio visual que nos rodea en diferentes planos se convierte en un lugar para la colocación de mensajes llamativos que inviten a la realización de diferentes acciones. En el caso del espacio web son los banners quienes realizan esta función tan utilizada por la publicidad por su capacidad para llamar a la acción, lanzar mensajes en poco espacio u orientar al usuario en su navegación a nivel de usabilidad. Esto ha permitido que, dentro de las especialidades del marketing digital, el diseño de banners sea una de las acciones más dinámicas y en continuo desarrollo.

Con esto presente se diseñaron banners y postales en saludo a fechas históricas, ya que logran captar la atención de los usuarios de las redes. Estos fueron creados en diferentes formatos (GIF, PNG, JPEG) y tuvieron buena aceptación entre los internautas.

### *Acción # 5. Elaboración de videos*

Se elaboraron audiovisuales sobre los resultados del proyecto “Contribución al desarrollo local del municipio Majibacoa”, además en saludo a fechas históricas como el día de la mujer, día de los padres, jornada del educador y día del medio ambiente.

Para la creación de estos se utilizaron compilaciones de fotos de actividades realizadas, así como imágenes, sonidos y videos descargados de las redes sociales. Estos materiales se socializaron en diferentes escenarios de carácter provincial y nacional, además de ser publicados en el canal de Youtube.

### *Acción # 6. Publicación de los matutinos y actos políticos*

Se publicaron en las redes sociales Facebook y Twitter, fotos de matutinos y actos políticos desarrollados en el territorio, para demostrar la confianza de los cubanos en la dirección política del país y la voluntad del pueblo de continuar el proceso revolucionario de construcción del socialismo.

### *Acción # 7. Divulgación de la realidad cubana en defensa de las conquistas alcanzadas*

Mediante el seguimiento a la realidad cubana, se publicaron evidencias de las conquistas alcanzadas, fotos y videos de proyectos comunitarios, eventos científicos, culturales, así como, el seguimiento a las noticias publicadas por los diferentes medios de prensa nacionales como Cubadebate, Granma, Periódico 26, Trabajadores, entre otros; además de contribuir a la actualización del portal del ciudadano del municipio Majibacoa, como parte de las acciones del gobierno electrónico.

## **Tratamiento a la seguridad nacional desde la estrategia de informatización y comunicación**

La llegada de la era tecnológica ofrece numerosos beneficios a la ciudadanía, se basa en la aplicación y aprovechamiento de las Tecnologías de la Información y las Comunicaciones (TIC) en pro del buen funcionamiento de las gestiones operativas y administrativas de la nación. Estas desempeñan un rol fundamental en el desarrollo de un país, en tanto ofrecen como beneficio principal la fidelidad a las organizaciones o personas que las utilizan.

En la seguridad y defensa nacional, las TIC juegan un papel importante, ya que a través de su implementación observamos la transparencia y automatización de los procesos que se llevan a cabo en la nación. Cabe destacar, que además de aprovechar al máximo los avances tecnológicos, el estado ha implementado una serie de leyes y normativas que ayudan a fortalecer la seguridad nacional y de esta manera proteger la información que se maneja a través de las TIC's.

En opinión de los autores, esta dependencia tecnológica que existe hoy en día es un arma de doble filo, ya que, así como ofrece ventajas también tiene desventajas que evidentemente amenazan la seguridad de la nación.

*¿De qué manera afecta la dependencia tecnológica a la seguridad de la nación?*

Afecta en el sentido de que cualquier persona puede tener acceso a información confidencial y eso se presta a que ocurran delitos informáticos, como ataques cibernéticos a instituciones estatales, distribución de virus informáticos, robo de información o de identidad, y acciones dirigidas a socavar el orden interno de la nación. Como es bien sabido, existen leyes que penalizan estas acciones, pero de igual manera, el hecho de que existan leyes, no es garantía de que se ejecuten. Por lo que se deben tomar otras medidas preventivas para evitar el mal manejo de las TIC y su utilización para agredir o desestabilizar el orden interno de la nación.

*¿Cómo defender la seguridad nacional desde la estrategia de informatización y comunicación en el Centro Universitario Municipal de Majibacoa?*

Para comprender las acciones que realizamos desde la estrategia de informatización en relación a la seguridad y defensa nacional debemos tener presente el contexto histórico en que vivimos, donde las tecnologías de la información son utilizadas para socavar el orden interno y causar descontento en la población, principalmente mediante la utilización del Internet, la distribución de materiales contra la Revolución y virus informáticos por medio de los llamados paquetes semanales, el uso de dispositivos móviles y memorias flash, etc. Además de la publicación de noticias falsas mediante diferentes campañas de desinformación y crisis económica, como otras acciones ya probadas mediante la política de golpe blando que han conllevado al derrocamiento de gobiernos en varios países del mundo.

Es por ello que lo primero que debemos tener es preparación política e ideológica, mantener la actualización constante del acontecer nacional e internacional y buen dominio de la historia de Cuba.

Dentro de las acciones podemos destacar la seguridad de la información sensible de la secretaría y dirección del centro, un correcto uso de los equipos de cómputo y las facilidades de conectividad a la red e internet, lo que es regulado mediante un Plan de Seguridad Informática derivado de la Resolución Ministerial 127/2007 del Ministerio de la Informática y las Comunicaciones, donde se establecen las leyes y acciones que analizan e identifican los riesgos, amenazas y vulnerabilidades, la utilización de los antivirus, la autorización de los usuarios y programas que van a utilizar estas tecnologías.

Además, se ejecutan otras acciones como: la actualización del Sitio Web del Centro Universitario Municipal de Majibacoa donde se publican las actividades desarrolladas y que tributan a informar los logros alcanzados en el territorio. También se diseñan Banner, postales y fondos de escritorio en saludo a fechas históricas y en homenaje a diferentes personalidades, estas son publicadas en diferentes sitios, blogs y redes sociales en el Internet además de socializarlos como fondos de pantalla de las PC del centro. De igual modo, se diseñan, programan y socializan diferentes sitios Web de

Historia Local donde se plasman los hechos y personalidades más relevantes de nuestro municipio. Asimismo, se acciona como activistas de opinión en las redes donde se libra una batalla ideológica contra la subversión y la desinformación.

Todo ello se realiza a la par de la preparación a estudiantes y profesores en la utilización de los recursos informáticos a través de diferentes talleres, donde se han impartido temas como la correcta utilización de la red, seguridad informática y subversión política.

Se exhorta a los profesores y estudiantes a utilizar las TIC de manera responsable, hasta el momento estos recursos son utilizados en la realización del estudio independiente mediante la socialización de las bibliografías actualizadas de las diferentes asignaturas que se encuentran en formato digital. Además, de poseer, no solo libros digitales, sino también otros materiales audiovisuales elaborados por especialistas cubanos y libres de influencias externas como documentales, filmes y teleclases que son muy útiles para enriquecer la cultura general y potenciar una mayor calidad de las clases y trabajos independientes realizados.

Estas son, en sentido general, algunas de las acciones que se ejecutan en nuestro centro desde la estrategia de informatización y la utilización de las TIC para defender la seguridad de nuestra nación y las conquistas alcanzadas por la Revolución.

### **Situación de la informatización de la sociedad cubana**

Como resultado de la política de informatización de la sociedad, Cuba ocupa el lugar 16º entre los países que más crecen en el acceso a Internet en el 2018, aportando 1 270 796 nuevos internautas, contando con 1 651 sitios públicos, de los cuales el municipio Majibacoa cuenta con 3 zonas wifi, y 1 sala de navegación en el Joven Club de Computación de la localidad Calixto. Además, el municipio cuenta con otros 2 Joven Club, que gestionan otras prestaciones para acercar el acceso de las tecnologías informáticas a la familia cubana. También se tuvo presente que de las 59 escuelas con que cuenta el territorio, 13 se encuentran conectadas a Internet, de ellas 6 pertenecen a la enseñanza primaria, 3 secundaria básica, 2 centros mixtos (secundaria básica y pre-universitario), 1 pre-universitario y 1 politécnico. Completan los sitios educativos del territorio que presentan conectividad, el Centro Nacional de Capacitación Azucarera (CENCA) y el Centro Universitario Municipal.

Además, se analizaron las potencialidades tecnológicas de los estudiantes que tienen dispositivos electrónicos, de los cuales el 80% poseen memorias USB, 63% teléfonos inteligentes, 6 % tabletas electrónicas y el 20% computadoras personales.

### **Precisiones finales**

Al tener presente los resultados logrados por la política cubana de informatización de la sociedad se hace factible la aplicación de las acciones antes propuestas. Por lo que las acciones implementadas desde las estrategias de comunicación e informatización del Centro Universitario Municipal de Majibacoa, Las Tunas, favorecen el trabajo político

con los estudiantes de las carreras de la modalidad Curso por Encuentros, además de constituir una poderosa herramienta para la defensa en las redes virtuales de las conquistas sociales alcanzadas.

## Referencias

- Cruz, Y., Herrera, Y., De la Peña, G., Ramírez, M. y Delgado, Y. (2017). *Uso de las redes sociales en Ciencias Médicas Mayarí* (p.165). Recuperado de <http://scielo.sld.cu/pdf/rcim/v9n2/rcim08217.pdf>
- Gaceta Oficial de la República de Cuba (21 de julio de 2018). *Resolución 02 de 2018. Reglamento de trabajo docente y metodológico de la Educación Superior*. Recuperado de <https://www.gacetaoficial.gob.cu/sites/default/files/goc-2018-o25.pdf>
- Nora, S. y Minc, A. (1992). *La informatización de la sociedad*. México: Fondo de cultura económica.
- Núñez, J. (2007). *La Ciencia y la Tecnología como procesos sociales*. La Habana, Cuba: Félix Valera.
- Partido Comunista de Cuba (2012). *Objetivos de trabajo del Partido Comunista de Cuba aprobados por la primera Conferencia Nacional*. La Habana. Recuperado de [http://www.escambray.cu/wpcontent/uploads/2012/02/tabloide\\_objetivos\\_conferencia.pdf](http://www.escambray.cu/wpcontent/uploads/2012/02/tabloide_objetivos_conferencia.pdf)
- Partido Comunista de Cuba (2017). *Lineamientos de la política económica y social del partido y la Revolución para el período 2016-2021*. Recuperado de <http://media.cubadebate.cu/wp-content/uploads/2017/07/PDF-321.pdf>
- Ruiz, L., Cuenca, Y. y Doce, B. (2019). *Aproximación al empleo de las redes sociales en la Universidad de Holguín*. Recuperado de <http://opuntiabrava.ult.edu.cu/index.php/opuntiabrava/article/view/755/755>